



Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia

Desde ahora puedes suscribirte automáticamente

[Suscribirme a la Revista Primera Piedra](#)

Editorial

- I. Las nueve recomendaciones del Consejo Fiscal al Ministerio de Hacienda y al Congreso para contribuir con el manejo responsable de las finanzas públicas. Por CFA Noticias..... 3
- II. Alza en el costo de la vida. Por Fundación Sol..... 5
- III. Inflación y carestía. ¿Quién paga la crisis? Bancos aumentan un 44% sus ganancias y acumulan más de 4 mil millones de dólares en lo que va del año. Por la Izquierda Diario. 7
- IV. Habitantes de Lo Hermida PROTESTAN POR ALZA DE PRECIOS en Peñalolén: Cortan caletera de Vespucio. Por Chilevisión..... 9
- V. ENTREVISTA A RAFAEL URRIOLA CANDIDATO POR EL FRENTE SALUD AL COMITE CENTRAL DE CONVERGENCIA SOCIAL. Por Revista Primera Piedra 10



EDITORIAL - 1008

El poder de la gente para vivir como desea vivir, el valor del dinero para acceder a bienes y servicios sobre sus necesidades y deseos, las políticas públicas que solventan lo cotidiano, y las formas de producción, son el interés mundial en este momento.

No solo hablamos de una crisis económica, hablamos de un estancamiento en el desarrollo de tácticas y estrategias para el siglo XXI. Muy bien lo dice la ONU: “los Bancos Centrales están llevando a los países a la recesión con políticas de los años 70 y 80 del siglo pasado”.

El divorcio entre las macro políticas (impulsada por los gobiernos nacionales) y las políticas locales (impulsadas esencialmente por las alcaldías como gobiernos locales), tiene como resultado injusticias territoriales, que también ponen en peligro la seguridad laboral, alimentaria, y merma las confianzas entre las mismas comunidades.

¿Quiénes han ganado en este contexto? Pareciera que la banca es la gran ganadora, aumentando su riqueza en un 44% (incluida la guerra entre Rusia y Ucrania). Mientras tanto, las comunidades se han vuelto a organizar para sobrevivir en un contexto donde la clase política no está entregando respuestas a corto plazo.

Si el 2023 será de recesión (según los “expertos”), también será época de reorganización social, que impactará en las nuevas correlaciones de fuerzas políticas que se aprestan al 2024.

“Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia”



I. Las nueve recomendaciones del Consejo Fiscal al Ministerio de Hacienda y al Congreso para contribuir con el manejo responsable de las finanzas públicas. Por CFA Noticias.

El CFA envió un oficio a autoridades del gobierno y a parlamentarios con sugerencias sobre diversas temáticas para mejorar la sostenibilidad fiscal.

El Consejo Fiscal Autónomo (CFA) envió el miércoles 5 de octubre un oficio con una serie de recomendaciones en materia de política fiscal al ministro de Hacienda, Mario Marcel; a la directora de Presupuestos, Javiera Martínez, y a los presidentes de las comisiones de Hacienda del Congreso: el senador Juan Antonio Coloma y el diputado Jaime Naranjo.

Este es un documento que contiene un resumen de las sugerencias que planteó el CFA en su informe semestral sobre el Ejercicio de sus Funciones y Atribuciones, presentado ante la Comisión Especial Mixta de Presupuestos del Congreso el pasado 27 de septiembre. Y el objetivo es facilitar la difusión y seguimiento de esas recomendaciones.

En concreto, se trata de nueve sugerencias para cumplir con su mandato legal de contribuir con el manejo responsable de la política fiscal.

1) Actualmente, el Decreto de Política Fiscal publicado por el Ministerio de Hacienda sólo establece un punto de partida en 2022 y uno de llegada en 2026 para el déficit estructural (3,3% y 0,3% del PIB, respectivamente). Para reafirmar el compromiso con la consolidación fiscal, el CFA sugiere que la autoridad fiscal incorpore metas anuales en un nuevo decreto para lo que resta de su período.

2) Considerando como lineamiento básico de la responsabilidad fiscal el que los gastos permanentes sean financiados con ingresos permanentes, el CFA recomienda al Ministerio de Hacienda estudiar en profundidad opciones de generación de ingresos provenientes de: i) nuevos ingresos tributarios; ii) un mayor crecimiento tendencial; y iii) reasignaciones y/o mayor eficiencia del gasto público.

3) Respecto del proyecto de reforma tributaria actualmente en trámite, que planea recaudar ingresos por 3,6% del PIB anuales en régimen, el Consejo advierte los riesgos que ocasionaría comprometer gastos con cargo a ella antes de su materialización.

4) Con el objetivo de que el país logre un mayor crecimiento económico tendencial, a fin de favorecer la sostenibilidad fiscal, el Consejo sugiere reforzar y profundizar la agenda del gobierno en materia de competencia, innovación y capital humano, así como la consideración de diversas propuestas realizadas de la Comisión Nacional de Productividad y otros organismos.



5) El Consejo sugiere profundizar los esfuerzos para lograr mayor eficiencia y transparencia en el gasto, buscando espacios de reasignación sustantivos, lo que debiera basarse en las evaluaciones que realiza la Dirección de Presupuestos y otros organismos, y apoyarse en la búsqueda de amplios consensos desde un punto de vista técnico y político.

6) El CFA recomienda a la autoridad fiscal realizar y publicar una evaluación con una entidad externa e independiente, sobre las lecciones aprendidas acerca del manejo fiscal durante la crisis sanitaria, incluyendo analizar el desempeño de instrumentos específicos como el Fondo Covid. Ello, sin desmedro de profundizar los esfuerzos por lograr mayor eficiencia en el resto de los componentes del gasto.

7) Ante el desafío de enfrentar un escenario de contracción económica, alta inflación y elevadas tasas de interés, situación en su conjunto muy compleja, el CFA sugiere políticas preventivas y la priorización de medidas microeconómicas, en especial aquellas que fomenten la oferta agregada, a través de la inversión pública, promoción de la inversión privada y potenciamiento de la productividad. Por su parte, eventuales medidas extraordinarias de apoyo, a juicio del Consejo debiesen estar concentradas en las familias y sectores de la economía que más lo requieran, y darse dentro del marco presupuestario. En cuanto a los desequilibrios que muestra la economía (inflación y déficit de cuenta corriente), un aspecto a prevenir es la generación de mayores presiones de demanda que pudieran acentuarlos, dificultando el rol estabilizador de la política fiscal.

8) Dado que la correcta estimación de la brecha del producto es clave para la buena gestión de la política fiscal, por medio de una estimación precisa de los ingresos estructurales y, consecuentemente, del gasto fiscal compatible con la meta, el Consejo recomienda a la autoridad fiscal realizar una evaluación de la nueva metodología implementada para estimar el PIB Tendencial, para verificar que ésta avance en solucionar los problemas de la metodología previa.

9) El Consejo llama a que se priorice la tramitación legislativa del proyecto que modifica la ley sobre responsabilidad fiscal, ya que incorpora elementos que evalúa positivamente, como que se institucionalice la regla dual, y se normen las cláusulas de escape explícitas y los mecanismos de corrección posteriores a su aplicación, entre otras materias previamente recomendadas por el CFA.



II. Alza en el costo de la vida. Por Fundación Sol.





ALZA EN EL COSTO DE LA VIDA

2

Algunos productos seleccionados que más han subido en 12 meses a septiembre 2022



Fuente: INE - Índice Precios al Consumidor
www.fundacionsol.cl — contacto@fundacionsol.cl


fundaciónsol
transformando el trabajo



III. Inflación y carestía. ¿Quién paga la crisis? Bancos aumentan un 44% sus ganancias y acumulan más de 4 mil millones de dólares en lo que va del año. Por la Izquierda Diario.

Las groseras ganancias de la banca en medio de esta crisis son vergonzosas, sus reportes a la Comisión del Mercado Financiero el pasado jueves con los resultados hasta agosto [1] muestran ganancias acumuladas incluso superiores al año pasado, 2021 donde ni siquiera comenzaba la guerra en Ucrania, es una economía irracional, esto por supuesto mientras la mayoría de las familias trabajadoras apenas llegan a fin de mes, muchos endeudándose o apretándose, inflación y carestía que hoy mismo esta arrojando a miles de familias por detrás de la línea de la pobreza, contando incluso con trabajos remunerados.



Pero esto no le pasa a los banqueros, los dueños de la banca, para ellos solo hay buenas noticias, lo que le reportaron a la Comisión para el Mercado Financiero (CMF) este mes fue un alza del 44,23% en sus ganancias en lo que va del año, entre los primeros 8 meses, comparado con el mismo periodo del 2021, un acumulado de 4.425 millones de dólares (\$ 3.903.649 millones de pesos) , ni con pandemia y guerra estos parásitos paran de

ganar.

Pero la crisis esta igual, y la pagamos todas y todos nosotros, podríamos decir incluso que le estamos pagando sus crisis, y eso que está comenzando, porque ningún pronóstico económico o político señalan que esto vaya a disminuir pronto, hay un acuerdo general de que el 2023 será un año de recesión.

Y los datos entregados revelan aún más cosas, como está el nivel de créditos y colocaciones comerciales entre las mipymes y las grandes empresas, estos últimos que acostumbran a usar a los primeros para defender todo tipo de políticas neoliberales anti-trabajadores, donde los saldos se han expandido para las grandes empresas (3,1%), y contraído para las mipymes (11,4%), un cálculo bancario decidor que revela el estado actual de las grandes empresas, que al igual que la banca les parece resbalar la crisis, si los que la soportan son otros. Y el dato de las mipymes es peor, como informo la misma Asociación de Bancos (ABIF), que tras el fin del programa Fogape Reactivo, el flujo de los créditos hacia ellos disminuyo un 51%. [2]

Por esto, y porque no queremos seguir pagando más esta inflación y que nos aumenten los precios de todo: ¡aumento general de los sueldos ahora! Los sueldos deben reajustarse



automáticamente según la inflación y el salario base mínimo debe ser de \$650.000, tal como hoy exige el sindicato de Starbucks y otros sindicatos de la juventud precarizada. Como ellos le han dicho al gobierno de Boric: ¡faltan \$250.000 para el salario mínimo! Algo requerido por cientos de miles de familias trabajadoras que hoy se encuentran al límite o dentro de lo que el mismo Estado define como la línea de la pobreza.

Pero no basta con el salario. Los precios están entregados al control de grandes grupos económicos, que también son dueños de la banca, que primero piensan en sus ganancias y no en las necesidades de la mayoría. Hay que terminar con el lucro capitalista en los servicios esenciales como el agua, luz, gas y las comunicaciones nacionalizando esas empresas bajo gestión de trabajadores y usuarios. En bienes básicos como la industria alimenticia y el retail, es necesario establecer el control sobre los precios mediante comités de trabajadores y consumidores. La clase trabajadora tiene el potencial de poder garantizar el abastecimiento, a precios accesibles, para toda la población, controlando las cadenas de productos esenciales, desde la producción, distribución hasta la venta en grandes supermercados.

Y para esto tienen que ponerse a la cabeza quienes dicen representar los intereses de quienes trabajan, las centrales sindicales, como la CUT y demás organizaciones sindicales. Basta de subordinar los intereses de las y los trabajadores al gobierno de Gabriel Boric. Mientras más se niegan a impulsar la defensa de las condiciones de vida de la clase trabajadora, más avanza la derecha y la agenda de los grandes empresarios. Es urgente un plan de lucha hacia un paro nacional en contra de las alzas y en defensa del salario, como lo vienen haciendo sindicatos en diversos países del mundo, como los portuarios en Inglaterra y Alemania. Para imponer esta exigencia, los sectores del sindicalismo crítico, las organizaciones sociales, estudiantiles y territoriales debemos impulsar instancias de coordinación para apoyar cada lucha y huelga como la que protagonizan trabajadores de Inacap o los pescadores de la bahía de Quintero, e impulsar una fuerte campaña por el salario como proponen desde el sindicato de Starbucks que el lunes 10 de octubre organizarán un Encuentro nacional de trabajadoras y trabajadores precarizados.

[1] Comisión informa el desempeño de bancos y cooperativas supervisadas a agosto de 2022

<https://www.cmfchile.cl/portal/prensa/615/w3-article-53584.html>

[2] Bancos reportan alza de 25% en sus ganancias y superan los us\$522 millones en agosto. DF.cl <https://www.df.cl/mercados/banca-fintech/bancos-reportan-alza-de-25-en-sus-ganancias-y-superan-los-us-522>



IV. Habitantes de Lo Hermida PROTESTAN POR ALZA DE PRECIOS en Peñalolén: Cortan caletera de Vespuccio. Por Chilevisión.

Hacer clic en despacho en vivo:





V. ENTREVISTA A RAFAEL URRIOLA CANDIDATO POR EL FRENTE SALUD AL COMITE CENTRAL DE CONVERGENCIA SOCIAL. Por Revista Primera Piedra

Este 23 y 24 de octubre tendrán lugar las elecciones a Comité Central del partido Convergencia Social, el partido del presidente Gabriel Boric y que presenta un padrón de 37.170 militantes según el Servel. Entrevistamos a Rafael Urriola U. que es uno de los candidatos en esas elecciones.

PP: Hola Rafael!!! ¿Por qué Convergencia Social (CS) ? ¿Por qué ser candidato nada menos que al CC de ese partido?



Rafael Urriola Urbina

Estimados amig@s y cr@s. Un placer de estar como entrevistado en esta revista que participé durante 20 años. Much@s nos integramos a este partido para que se pudiese presentar una candidatura que a nuestro juicio tenía más posibilidades y razones que las de su rival de entonces, el cro Daniel Jadue. En el transcurso de la campaña nos dimos cuenta que en CS se aglutinaba un espectro de personas que perfilaban mejor la sociedad que queremos para el S XXI. Quienes creemos en un progresismo libertario, democrático, social sin dogmas y

con convicciones de equidad (de género, por ejemplo) con una visión ambiental sustentable y la necesidad de tener una comunidad co gestora y vinculante de las políticas públicas, nos sentimos cómodos en CS

Lo de la candidatura al CC es casi una casualidad. Por mi especialidad en economía de la salud participé en lo que llamamos el Frente de Salud con ánimo de opinar y colaborar en los debates que debían conducir a las reformas en este sector. Algunos compañeros me invitaron a que fuese candidato para aportar con la experiencia en el sector público como jefe de gabinete de ministros y como responsable de la estrategia de la protección social en Fonasa en su momento. Como les dije, no tenía ningún interés en postular a cargo alguno pero “las chicharras mueren cantando” y aquí estoy.

PP pero, en concreto cual esperas sea tu aporte de ser elegido?

Los 7 meses de gobierno han mostrado fortalezas y debilidades de la coalición gobernante. Entre las fortalezas está esencialmente la voluntad de cambio y de llevar a cabo las promesas de justicia y equidad que permitieron el triunfo de una coalición que es también de una generación que permanecerá en la política por muchos años. Entre las debilidades



obviamente está la inexperiencia en la gestión pública. Digo obviamente porque es notorio que los cambios han apuntado a buscar más experiencia. Muchos de los problemas de gestión obedecen a que no se conoce la dinámica de lo público. El error de la derecha y muy especialmente de los ministros de Piñera en salud es que desconfiaron de todos los funcionarios y armaron equipos de “expertos” para objetivos y tareas que hacen normalmente los funcionarios de carrera. Esto no puede repetirse porque parte importante de las expectativas de la gente es una participación más horizontal tanto en lo público como en la institucionalidad social. Ayudar a discutir con la militancia acerca de ello será tarea importante en mi desempeño como CC.

En segundo lugar, numeros@s cras y cros demandan una formación tecno política acorde con lo que requiere la dirigencia de un proceso transformador. Es decir, hay que vincular estrategia con momento concreto; visiones de largo plazo con realismos de corto plazo; metas con posibilidades reales que conducen a gradualismos inevitables en la gestión gubernamental; aunque sin perder de vista que queremos una sociedad diferente y que la justicia y la equidad son nuestro norte.

Esto requiere formación política y discusión acerca del tipo de sociedad que queremos y específicamente en salud hay que vincular objetivos generales como, por ejemplo, universalidad, con metas concretas, claras, comprensibles e inmediatas que nos aproximen a aquello. Son los militantes los que defienden los gobiernos y para ello deben estar empoderados de las estrategias y participar de los debates. Esta formación de líderes sociales y políticos es también una labor que desde el CC se puede impulsar, tanto en salud como en otras áreas.